

**PARADIGMA HUKUM DALAM MEMPERKUKUH  
PENDIDIKAN KEWARGANEGARAAN**

**DISERTASI**

Diajukan untuk memenuhi sebagian dari syarat guna memperoleh gelar Doktor  
Kependidikan Pendidikan Kewarganegaraan



Oleh :  
**PETRUS IRIANTO**  
NIM. 1302904

**DEPARTEMEN PENDIDIKAN KEWARGANEGARAN  
SEKOLAH PASCASARJANA  
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA  
2017**

---

---

# **Paradigma Hukum dalam Memperkukuh Pendidikan Kewarganegaraan**

Oleh  
Petrus Irianto

Dr. Universitas Pendidikan Indonesia, 2017  
M.Pd. Universitas Pendidikan Indonesia, 2011  
M.H. Sekolah Tinggi Hukum Bandung, 2012

Sebuah Disertasi yang diajukan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar Doktor Pendidikan Kewarganegaraan (Dr.) pada Sekolah Pascasarjana

© Petrus Irianto 2017  
Universitas Pendidikan Indonesia  
Desember 2017

Hak Cipta dilindungi undang-undang.

Disertasi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian,  
dengan dicetak ulang, difoto kopi, atau cara lainnya tanpa ijin dari penulis.

**LEMBARAN PENGESAHAN**

**PETRUS IRIANTO**

**PARADIGMA HUKUM DALAM MEMPERKUKUH  
PENDIDIKAN KEWARGANEGARAAN**

Disetujui dan disahkan oleh panitia disertasi

Promotor

**Prof. Dr. H. Sapriya., M.Ed**  
NIP. 196308201988031001

Ko-Promotor

**Dr. H. Sunatra., SH., MS**

Mengetahui,  
Ketua Departemen Pendidikan Kewarganegaraan

**Prof. Dr. H. Sapriya., M.Ed**  
NIP. 196308201988031001

## **PERNYATAAN**

Dengan ini saya menyatakan bahwa disertasi yang berjudul “PARADIGMA HUKUM DALAM MEMPERKUKUH PKn” beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya sendiri, dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku. Atas pernyataan ini, saya siap menanggung sanksi tindakan hukum yang dijatuhkan kepada saya apabila dikemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya.

Bandung, 29 Desember 2017  
Yang membuat pernyataan,

Petrus Irianto  
NIM 1302904

## **KATA PENGANTAR**

Puji syukur kepada Tuhan Yang Maha Kuasa yang telah menuntun dan membimbing penulis sehingga disertasi yang berjudul “Paradigma hukum dalam memperkuat PKn” dapat diselesaikan. Penulis menyadari bahwa penulisan disertasi ini tak mungkin dapat dirampungkan tanpa bimbingan, bantuan dan dukungan sejumlah pihak, baik moril maupun materil dengan berbagai masalah, tantangan dan hambatan. Oleh karena itu, dengan segala kerendahan hati dan penuh rasa hormat penulis menyampaikan ucapan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada :

1. Prof. Dr. H. Sapriya, M.Ed selaku Promotor dan Ketua Departemen PKn Universitas Pendidikan Indonesia yang telah memfasilitasi dan memberi arahan didalam penulisan disertasi yang dengan ikhlas, penuh kesabaran dan tanggungjawab, memotivasi, membimbing, mendidik, membekalkan sejumlah keterampilan dan pengetahuan, serta memberikan masukan yang berharga kepada penulis dalam menyelesaikan penulisan disertasi.
2. Dr. H. Sunatra, SH., M.S selaku Ko Promotor yang telah membimbing, mendidik, memberi pencerahan, memotivasi, serta memberikan masukan yang berharga kepada penulis dalam menyelesaikan penulisan disertasi.
3. Bapak dan Ibu dosen Sekolah Pascasarjana Universitas Pendidikan Indonesia (SPs UPI) yang telah membekali sejumlah pengetahuan dan keterampilan selama kegiatan perkuliahan maupun selama penyelesaian disertasi ini.
4. Direktur beserta pimpinan dan seluruh staf administrasi SPs UPI yang telah memfasilitasi jalannya perkuliahan hingga penulisan disertasi ini.
5. Bapak Menteri Ristekdikti yang telah memberikan kesempatan kepada penulis untuk melakukan tugas belajar dan memberikan beasiswa BPP-DN kepada penulis.
6. Prof. Dr.H.Abdul Aziz Wahab, M.A (Ed) (UPI), Prof. Dr.Armaidly Armawi,M.Si (UGM), Prof. Dr. Udin S. Winataputra, M.A (UPI), Dr. Cecep Darmawan, S.Pd., S.IP.,M.Si (UPI) dan Drs. Hassan Suryono, SH., MH.,M.Pd. (UNS) sebagai nara sumber yang telah memberikan gagasan,

pemikiran, harapan, pendapat dan penjelasan tentang pembelajaran hukum dalam PKn.

7. Rektor beserta pimpinan, Dekan FKIP beserta Pembantu Dekan, Ketua Jurusan PIPS, dan Ketua Program Studi Pendidikan Kewarganegaraan Universitas Cenderawasih Jayapura yang telah memberikan kesempatan maupun izin kepada penulis untuk melanjutkan pendidikan di tingkat doktoral Pendidikan Kewarganegaraan di Universitas Pendidikan Indonesia.
8. Dr. Nomensen Mambraku, Dr. Bernarda Meterai, Prof. Dr. Onnie Lumintang, M.Hum, Drs. Yan Dirk Wabiser, M.Hum, Drs. Marthen Timisela, M.Si, Wilius Kogoya, S.Pd, M.Si, Dr. Ode Jamal, S.Pd, M.Si, Hiskia Uruwaya, S.Pd, M.Pd dan Senalince Mara, S.Pd.,M.Pd sebagai atasan dan kolega pada Program Studi PKn Universitas Cenderawasih yang selalu memberikan dorongan maupun saran agar penulis dapat menyelesaikan program doktor tepat waktu.
9. Seluruh keluarga besarku yang selalu membantu dan mendoakan penulis untuk berhasil dalam menyelesaikan studi.
10. Para sahabat seperjuangan S3 PKn SPs UPI angkatan 2013 : Dr. Leni Anggrani; Dr. Sunarto Amus, M.Si; Dr. Sutarno. S.Pd; Endang, SH.,MH; Saefullah, S.Pd.,M.Si; Fatima Sialana, S.Pd.,M.Pd; Chandra Cuga, S.Pd.,M.Pd dan Rina Marlina, S.Pd.,M.Pd yang selalu kompak, peduli, saling berbagi dan melengkapi dalam penyelesaian tugas-tugas kemahasiswaan.
11. Semua pihak yang telah mendukung dan mendoakan penulis yang tidak dapat penulis sebutkan satu-persatu.

Ucapan terima kasih dan apresiasi istimewa ditujukan pada kedua orang tua tercinta, dikagumi, dibanggakan dan dimuliakan : Ayah Julius Jabarmase (Alm), dan Ibu Theresia Batyol Jabarmase sebagai sumber kehidupan, pembimbing utama, pendidik, motivator dan orang yang telah membesarkan penulis dengan penuh kasih sayang yang tanpa henti-hentinya berdoa bagi tercapainya cita dan harapan anak-anaknya, dan karena kasih sayang serta pengorbanan keduanya penulis dapat menggapai asa dan harapan. Selanjutnya, tak lupa pula kedua mertuaku, Ayah Sofyan (Alm) dan Ibu Husni, yang telah banyak memberikan motivasi, dukungan doa, dan membantu penulis dalam

menyelesaikan penulisan disertasi. Semoga karya ini menjadi kebanggaan dan kegembiraan bagi mereka semua.

Begitu pula kepada kepada istri dan kekasihku tercinta Albaiti atas dukungan doa, motivasi, perhatian yang tulus, serta kesabaran sehingga penulis dapat melakukan yang terbaik dan pantang menyerah dalam menyelesaikan penelitian dan penulisan disertasi ini. Kedua buah hatiku tersayang, Theresia Faustina Jabarmase dan Genovefa Husni Jabarmase yang selalu membuat Ayah dan Ibu bangga dan bahagia dengan tawamu, kegembiraanmu, keceriaanmu, dan kepolosanmu.

Akhirnya segala berkat dan rahmat dari Tuhan Yang Maha Kuasa dilimpahkan kepada semua pihak yang telah membantu baik secara moril maupun materil dalam penyelesaian disertasi ini dan semoga disertasi ini memberi manfaat bagi pengembangan PKn Indonesia.

Bandung, 29 Desember 2017

Penulis,

Petrus Irianto

NIM.1302904